



Lo que perdimos

Informe sobre violencias en el marco del conflicto armado contra sujetos colectivos LGBT en Antioquia: Casos de la Mesa LGBT de la Comuna 8 de Medellín y el Colectivo LGBT de San Rafael

Este es el primer informe presentado ante un tribunal de justicia transicional sobre violencias cometidas en el marco del conflicto armado contra sujetos colectivos LGBT

Sí hubo agresiones físicas de manera colectiva. Varias veces nos sacaron de espacios con armas de fuego, muchas veces fueron mientras hacíamos actividades de integración dentro de la comuna. Nos sacaban porque, según ellos, no éramos dignos de estar en esos espacios. En otra ocasión entraron a uno de los lugares que nos prestaron para los eventos y nos agredieron, a un compañero lo golpearon mucho. Una de nuestras formas de protección era mantenernos juntos, casi unos 30, porque, cuando estábamos solos, ocurrieron ataques con piedras o bolsas con orines. Nos amenazaron y desplazaron a 3 de nuestros líderes de la Mesa LGBT. Hoy ya muchos no han vuelto a la comuna ni al proceso por miedo a que vuelva a ocurrir... nosotros, como grupo, los dimos a conocer, no eran cosas que pasaran porque iban a pasar, sino que nosotros ya veníamos generando unas ciertas alertas ante las instituciones como la Personería y la Defensoría, sobre lo que podía pasar como amenazas, violaciones, empalamiento, agresiones físicas, verbales... pero nunca nos prestaron atención. (Entrevista a víctimas de la Mesa LGBT de la Comuna 8 de Medellín)

Acá ni los policías ni el Ejército ni los paramilitares nos querían. Nos decían ‘no queremos pelos largos, quiero que se motilen, quiero que se quiten aretes, quiero que se despinten uñas...’ entonces nos vieron tan travestidos que por eso un amigo mío decía que por eso no hay travestis en San Rafael, o si no más de uno hubiéramos estado... nosotros dijimos listo... nos decían “se pueden ir pa’ las casas, el día que los veamos ahí mismo los matamos”. La policía y el Ejército nos metían al calabozo y ahí mismo nos agredían por ser gais o travestirnos, incluso con el apoyo de una Personera Municipal de acá de San Rafael... y ya luego los paramilitares mataron a nuestro líder del colectivo y nos desplazamos varios por miedo. (Entrevista a víctimas del colectivo LGBT de San Rafael)

Caribe Afirmativo -en compañía de Casa Diversa de la Comuna 8 y el colectivo Crisálida de San Rafael, y con el apoyo de Abogados sin fronteras Canadá (ASFC) presenta esta semana a la Jurisdicción Especial para la Paz un nuevo informe sobre violencias contra personas lesbianas, gais, bisexuales y trans (LGBT) en el marco del conflicto armado. Este informe le apuesta a la visibilización de violencias e impactos diferenciados contra sujetos colectivos LGBT, a partir de los casos ya reconocidos como sujetos de reparación colectiva por la Unidad de Atención y Reparación Integral a Víctimas (UARIV). Específicamente, los casos de la Mesa LGBT de la Comuna 8 de Medellín y el Colectivo LGBT de San Rafael.

Caribe Afirmativo, desde su iniciativa *Promoviendo la Paz*, viene desarrollando agendas de investigación, acceso a la justicia y promoción de derechos humanos de personas LGBT con ejes de posconflicto y construcción de paz. En este sentido, ha documentado y sigue documentado casos de violencia contra



personas con orientaciones sexuales, identidades de género y expresiones de género (OSIGEG) diversas en el marco del conflicto armado en distintos territorios del país. Esta documentación ha llevado las voces de las víctimas al Sistema Integral de Verdad, Justicia, Reparación y No Repetición (SIVJRNR). Hasta la fecha, han sido tres informes presentados por Caribe Afirmativo ante la JEP: dos informes presentados al caso No. 004 priorizado por la JEP sobre violencias contra personas LGBT en la subregión de Urabá y un informe sobre violencias contra personas LGBT en la subregión de Montes de María. Además, Caribe Afirmativo ha presentado un informe ante la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición (CEV), junto con numerosos documentos técnicos que han resultado de las experiencias de las víctimas LGBT del conflicto armado en Colombia.

Es entonces desde esta iniciativa que Caribe Afirmativo le apostó a la documentación de casos de violencia contra sujetos colectivos LGBT en el país en compañía de Casa Diversa de la Comuna 8 y el colectivo Crisálida de San Rafael. Se trató de un proceso que, a pesar de la pandemia Covid-19, muestra las luchas y resistencias que tienen las personas LGBT en cada uno de estos territorios y colectividades. En esta oportunidad, presenta “*Lo que perdimos. Informe sobre violencias en el marco del conflicto armado contra sujetos colectivos LGBT en Antioquia: casos de la Mesa LGBT de la Comuna 8 de Medellín y el Colectivo LGBT de San Rafael*”.

Este informe describe crímenes de lesa humanidad de persecución por prejuicios relacionados con las OSIGEG diversas contra las personas LGBT que integraban sujetos colectivos con impacto social y político en el territorio. Se trató de violencias utilizadas por parte de la Fuerza Pública y grupos paramilitares para lograr el control territorial y de la población, así como obtener legitimidad social con la “eliminación” de los colectivos o con la “subordinación” y el control de los cuerpos de sus integrantes. Todo esto como fines estratégicos para lograr ventaja militar en la guerra. Por lo tanto, fueron violencias en contextos de ataques sistemáticos contra población civil, basadas en prejuicios relacionados con las OSIGEG diversas de las víctimas, basadas en su identidad colectiva, con privaciones graves de sus derechos fundamentales y con participación determinante de los presuntos responsables, quienes tuvieron conocimiento de las violencias y la intención de cometerla.

Este informe analiza, desde las voces de las víctimas y de la colectividad, la violencia diferenciada en el marco del conflicto armado, su gravedad, su representatividad y los impactos psicosociales, físicos, socioeconómicos, colectivos y comunitarios. Además, explica cómo la Fuerza Pública tuvo participación determinante en los crímenes de persecución por prejuicios, tanto por su participación directa como por su omisión e infracción a la posición de garantía en los casos cometidos por grupos paramilitares. El informe da cuenta de patrones de conductas cometidos por la Fuerza Pública y grupos paramilitares en la Comuna 8 y el municipio de San Rafael.

En la Comuna 8 de Medellín, las personas LGBT sufrieron amenazas, desplazamientos forzados, violencias sexuales, homicidios, feminicidios y sus tentativas por prejuicios relacionados con sus



OSIGEG diversas. Entre 1997-2008, grupos paramilitares, con connivencia de la Fuerza Pública, cometieron estas formas de violencia por prejuicio gozando de impunidad. Entre 2007-2014 a partir de la creación de la Mesa LGBT, estas formas de violencia empezaron a estar dirigidas contra sus integrantes por dos razones: *i)* por las OSIG reales o percibidas de las personas que integraban el colectivo, y *ii)* por el alto impacto social y político que estaba adquiriendo la Mesa LGBT, que le permitía apropiarse del espacio público y disputarse el poder político desde la participación ciudadana y la defensa de los derechos humanos. Por lo tanto, fueron víctimas de persecución por prejuicios relacionados con las OSIGEG diversas.

En el municipio de San Rafael, las personas LGBT sufrieron detenciones arbitrarias, agresiones físicas, amenazas, desplazamientos forzados, homicidios y sus tentativas por prejuicios relacionados con sus OSIGEG diversas. Entre 1980-1990, la Fuerza Pública (Ejército y Policía Nacional) detenía arbitrariamente a las personas LGBT y las agredía físicamente durante dichas detenciones. Entre 1997-2001, grupos paramilitares, con connivencia de la Fuerza Pública, cometieron amenazas, desplazamientos forzados, homicidios y sus tentativas por prejuicios por dos razones: *i)* por considerar que habían “transgredido” un orden social y moral excluyente basado en prejuicios relacionados con las OSIGEG diversas de las víctimas y *ii)* por su pertenencia a un colectivo que promovía la diversidad sexual y de género que para los actores armados significaba imaginarios negativos y estereotipos sobre las personas LGBT. Por lo tanto, las personas LGBT fueron víctimas de persecución por prejuicios relacionados con las OSIGEG diversas.

Con la presentación de este informe, Caribe Afirmativo busca resaltar las dinámicas diferenciadas en el marco del conflicto armado cometidas contra sujetos colectivos que simbolizaban la participación ciudadana, la defensa de los derechos humanos, la apropiación territorial y la disputa política desde la resistencia y los cuerpos de personas LGBT.

Para ampliación de la información:

Vivian Cuello Santana

Coordinadora del equipo de paz de Caribe Afirmativo

Correo electrónico: resistencia@caribeafirmativo.lgbt

Teléfono: +57 310 3682679

Cindy Hawkins Rada

Abogada del equipo de paz de Caribe Afirmativo

Correo electrónico: ciudadania@caribeafirmativo.lgbt

Teléfono: +57 321 9318286